



Réarmement moral  
Case postale 3  
1211 Genève 20

CCP 12-12200-5

Juin 1987

## L'AFRIQUE DU SUD ET LES "J.P."

*Antoine Jaccottet, St Sulpice/Lausanne*

L'automne dernier nous avons créé à St Sulpice un groupe J.P. (jeunes paroissiens). C'est à dire un groupe de jeunes chrétiens. Nous nous retrouvons tous les vendredis soir. Durant ces soirées nous prions, chantons avec l'accompagnement d'un vieux piano assez désaccordé et presque chaque fois, quelqu'un organise quelque chose de spécifique.

J'avais désiré depuis longtemps montrer à mon groupe un film du R.A.M. et essayer de leur expliquer ce que c'était. Avec l'aide précieuse d'Esther Amaudruz, j'ai tenté le coup. Nous nous sommes donc réunis chez elle. On a commencé comme chaque fois par prier, puis j'ai essayé par des expériences personnelles d'expliquer ce que l'on pouvait vivre à Caux. Esther a complété en rajoutant certaines choses sur les débuts du Réarmement moral. Puis, nous avons passé "La promesse du Veld". J'ai ensuite eu un court instant de peur, me demandant s'il fallait montrer le film sur Irène Laure pour faire passer le temps, mais tout à coup, mes amis et moi-mêmes avons commencé à parler du film. Chacun était assez émerveillé de ce que ce paysan a pu faire. Cela nous a prouvé que chacun de nous peut faire quelque chose pour changer le monde. Ensuite les questions ont jailli sur le R.M. Esther y a répondu et elle nous a encore parlé de beaucoup d'expériences personnelles. Nous avons terminé la soirée en chantant et en priant. A la fin, en réalisant ce qui venait de se passer, j'étais tout bouleversé et tout exité qu'il y ait eu autant de répondant.

Voici l'opinion de quelques amis sur la soirée:

**SYLVIE:** Tout d'abord, j'aimerais dire merci à Mme Esther qui a répondu à quelques questions. J'ai compris (enfin je l'espère) que le Réarmement moral est basé sur la Bible. (C'est là l'importance!) Le rayonnement de Mme Esther et de ceux qui m'en ont parlé me l'ont confirmé! Cependant, voir le Réarmement moral de près avec mes yeux me permettrait de vraiment le comprendre.

**SANDRINE:** Je trouve merveilleux qu'il existe encore des gens qui reconnaissent leurs erreurs (cf. film) qu'ils écoutent la voix de Dieu et qu'ils lui obéissent.

**PIERRE:** Ce film que nous avons vu ce soir était vraiment bien. Je ne pensais pas qu'il pouvait y avoir tant d'espoir en Afrique du Sud, où l'on ne voit dans les médias que violences et désespoir. Il est vrai que si tout le monde arrivait à parcourir le chemin de ce paysan africain, on pourrait vraiment se croire dans un paradis terrestre. Nous qui tenons tant à nos valeurs, nous ne serions certainement pas tellement prêts à en céder une partie, même si cela peut nous sauver à longue échéance!

## ...ET L'OPINION DE L'HOTESSE

*Esther Amaudruz*

C'est un privilège de recevoir un groupe de jeunes et... de posséder un appareil vidéo! Je m'étais beaucoup réjouie à la perspective de cette soirée.

Voici plus de 25 ans, j'avais partagé durant plusieurs semaines une chambre au "Grand Hôtel" avec Janet Kingwill (la fille aînée de la famille, que nous apercevons juste sur une photo). Elle a été ma première rencontre avec l'Afrique du Sud; rencontre combien enrichissante et secouante en même temps, qui fait partie de ces trésors dans lesquels on peut puiser au cours des années.

J'ai été frappée par la qualité d'écoute de ces jeunes. Ils se sont engagés à vivre leur foi et à la faire connaître. Ils m'ont beaucoup donné.

Il était tard quand ils sont partis. Dans le hall ils préparaient la soirée de la semaine suivante: comment recevoir des jeunes ayant confirmé ce printemps et qui ont accepté leur invitation.

Le lendemain, j'ai demandé à mes voisines si elles n'avaient pas été trop dérangées. "Oh! non. Et puis ils ont chanté, alors on a baissé la télé." Je leur ai dit qu'ils reviendraient. En attendant je vais inviter ces voisines à voir "Promesse sur le Veld". (A suivre!)

## RESTRUCTURATION EN GRANDE-BRETAGNE

Nos amis anglais ont décidé de suivre l'exemple de leurs collègues continentaux! Ils vont remplacer leur bulletin de nouvelles "New World News", d'une part par une lettre de nouvelles mensuelle du type de Zig-Zag qui ira à l'équipe du Réarmement moral et d'autre part par un magazine, mensuel aussi, de 16 pages dont 8 en couleurs, intitulé "For a Change". Ce magazine est destiné à une diffusion beaucoup plus large dans le monde anglophone, pour des gens à qui l'on veut faire connaître les idées du Réarmement moral plus que les activités internes d'un mouvement. John Williams d'Australie en sera le rédacteur en chef. Il est venu spécialement pour cela à Londres avec sa famille.

Nous souhaitons bonne chance à ces deux nouvelles publications. Pour tous renseignements à leur sujet, adressez-vous au: Secretariat, 12 Palace Street, London SW1E 5JF

## UNE GRAND'MAMAN ADORABLE ET AU COEUR D'OR...

*Serge et Regula Borel*

Deux représentations du film "Pour l'amour de demain" ont eu lieu à la Tour-de-Peilz les 7 et 8 mai, l'une en fin d'après-midi, l'autre en soirée. Elles ont réuni chaque fois entre 50 et 60 personnes et, pour les nouveaux venus que nous sommes dans la région, elles nous ont permis d'élargir notre cercle de connaissances dans les milieux les plus divers.

Nous avons le privilège de pouvoir disposer du très accueillant centre oecuménique de Vassin où une cafétéria favorise les rencontres et le dialogue et où se sont côtoyés, à l'issue des projections, enseignants, employés d'administrations, personnalité politique profilée, jeune boulanger lorrain temporairement en place dans la localité, élèves d'une classe de catéchisme, membres d'un groupe de

prière, etc. Une dame, toutefois, trop bouleversée par le message du film, a préféré ne pas s'y attarder...

Correspondant du quotidien *veveysan*, un journaliste actif dans les mouvements pour l'unité de l'Europe qualifia le film de "foudroyant" et un article de sa plume parut sous le titre "Un engagement pour la paix". "Un magnifique film, pouvait-on y lire, présenté devant un public nombreux, fortement impressionné par les qualités de coeur et de vivacité d'esprit de l'héroïne de ce court métrage, Madame Irène Laure... une grand'maman adorable au coeur d'or..."

L'initiative pour ces projections avait été prise avec plusieurs amis de notre voisinage, et les paroisses, catholique et protestante, s'y étaient associées par des annonces dans leurs publications et lors des services religieux.

#### DEUX MOUTONS NOIRS EN AFRIQUE BLANCHE

Ces moutons sont Christine von Garnier et Alec Smith. Ils ont tous deux écrit un livre sur leur expérience en Afrique australe et ces livres sont commentés dans le *Journal de Genève/Gazette de Lausanne* du 21 mai par Antoine Maurice qui revient d'un séjour en Afrique du Sud. Voici un extrait de sa critique du livre "Tu seras mon frère", d'Alec Smith. "...à l'image de son pays, Alec entra dans son pays à reculons. Il raconte maintenant cette déchéance avec la jubilation du transfiguré Car la foi le sauva. Un beau matin, Dieu le tira littéralement de sa défonce, l'amena à l'Eglise et le força à lire la Bible. Sa vie s'en trouva dès lors radicalement modifiée.

"Alec Smith explique comment il se mit alors, entre 1975 et 1978 (l'indépendance du Zimbabwe) à promouvoir la réconciliation des Noirs et des Blancs. Il contribuait en quelque sorte à la préparation spirituelle de l'Indépendance. Il le fit au sein d'un groupe lié au mouvement du Réarmement moral dont le siège est à Caux, en Suisse.

"Les résultats de cette action, dans les coulisses dramatiques de la guerre civile rhodésienne, sont étonnants. Le groupe de Noirs et de Blancs auquel appartient Smith junior se jette littéralement entre les lignes, avant qu'il ne soit trop tard. (...) Alec Smith aide bientôt son père à sortir de l'Histoire en douceur, tout en sauvegardant son intégrité physique et celle des autres Blancs. Il n'est pas donné à tout le monde de liquider ainsi son complexe d'Oedipe tout en sauvant sa patrie. (...) Comme je le rencontrais à Genève, il y a quelques semaines et qu'il rappelait ces épisodes avec humour, il conclut par ces mots qui pourraient avoir une valeur aussi pour l'Afrique du Sud et la Namibie: 'L'acte fondateur du Zimbabwe fut un miracle, le premier discours de Robert Mugabe, réputé marxiste et inflexible, constitua un appel au pardon et à la réconciliation, après lequel il n'y eut plus, jusqu'ici, de problème racial.' Les ressources spirituelles de l'Afrique noire sont insoupçonnées. Il faudrait leur faire plus de crédit."

#### AU SALON DU LIVRE DE GENEVE

*Charles Piguet, Clarens/Montreux*

Dans la ligne de ce qui s'était fait au Comptoir Suisse à Lausanne, les Editions de Caux se sont associées aux Editions Ouverture, aux Presses Bibliques Universitaires et à nos collègues britanniques des Grosvenor Books pour louer un grand emplacement au premier Salon International du

Livre et de la Presse qui s'est tenu au mois de mai à Palexpo, à deux pas de l'aéroport de Genève: 18 m2 dans une exposition qui en comprenait en tout vingt mille.

Le stand avait fière allure et les gens, connus et inconnus, n'ont cessé d'y défiler.

A quelques travées de notre stand se trouvait celui des Nouvelles Editions Africaines d'Abidjan avec lesquelles nous venons d'éditer le livre d'Alec Smith "Tu seras mon frère". Ce fut un va-et-vient quotidien entre nos deux stands resserrant l'amitié et la collaboration et permettant de nous faire connaître nos amis respectifs.

Vladimir Volkoff, auteur français de nombreux romans à succès, a passé un bon moment avec nous. Il venait de recevoir de Jean-Jacques Odier et Michel Orphelin une demande d'autorisation de monter en spectacle un chapitre de son livre "Le Retournement". D'emblée, la réponse était oui, mais il voulait savoir qui étaient ces gens et ce qui les animait. La vidéo sur St François lui a permis d'apprécier le talent de Michel tout en posant d'innombrables questions sur le Réarmement moral. La pièce sera donnée à Caux le samedi 11 juillet et d'autres fois au cours de l'été. Inutile donc d'allonger ici.

Le bilan de cette petite semaine genevoise est donc entièrement positif du point de vue des contacts et nos trois partenaires éditeurs seront d'accord sur ce point.

Financièrement, les quelque deux-mille francs de ventes entre tous ne couvriront pas les frais, malgré l'apport du Herder Verlag, du Blaukreuz Verlag et des Editions du Soc dont nous exposons quelques livres.

Une rencontre "graveau" est prévue très prochainement avec les représentants des Editions Ouverture et des Presses Bibliques Universitaires. Tous nous sentons l'importance de notre présence au milieu de cette grande foire de l'édition et la valeur du "bain de foule" qu'elle nous offre. Si nous avons quelque chose à dire, c'est bien là qu'il doit être proclamé! En même temps, nous devons nous contraindre à la rentabilité, comme toute entreprise de vente. L'échéance fixe d'un comptoir grand public est un formidable stimulant pour l'imagination. Il en faudra des réserves insoupçonnées pour assurer la suite.

RENDEZ-VOUS DES LE 10 JUILLET !

*Zig-Zag ne paraîtra pas durant les mois de juillet et août. Mais nous espérons avoir l'occasion de rencontrer les uns et les autres durant la conférence de l'été à Caux, qui débutera le 10 juillet et continuera jusqu'au 30 août. Le thème général est "Vivre comme le monde devrait vivre".*

\*\*\*\*\*

Nouvelles rassemblées par Regula Borel et Eliane Stallybrass